

Paper

by Andang Sunarto

Submission date: 08-Jan-2020 11:57AM (UTC+0800)

Submission ID: 1239946730

File name: Jurnal_Imarah_2020.pdf (524.8K)

Word count: 4547

Character count: 31373

MANAJEMEN MULTIKULTURAL DALAM BERPOLITIK

Khairiah

Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Bengkulu

Jalan Raden Fatah, Kota Bengkulu, Bengkulu

Pos-el: khairiah@iainbengkulu.ac.id

35

Abstract: The purpose of this paper is to describe multicultural management in politics. The method used is descriptive qualitative approach. The component that becomes the benchmark is impact analysis, due to politics in the lives of multicultural communities in Indonesia, as a basis for providing opinion or conclusions about a process and system of political activities in cultural diversity in multicultural societies in order to maintain the integrity of the Unitary Republic of Indonesia (NKRI), Pancasila, The 1945 Constitution and Unity in Diversity. This article discusses multicultural management programs in politics. The results show that multicultural management as a management of outlook on life can realize political awareness. With multiculturalism, it can give birth to views and a healthy political system, so as to create a sense of security, comfort and peace in the life of the nation and state, so the author can suggest if you want the political conditions to take place safely, peacefully and harmoniously, then enhance multicultural management in society.

Keywords: Multicultural; Management; Politics

Abstrak: Tujuan penulisan ini untuk mendeskripsikan manajemen multikultural dalam berpolitik. Metode yang digunakan pendekatan kualitatif deskriptif. Komponen yang menjadi tolak ukur adalah analisis dampak, akibat perpolitikan dalam kehidupan masyarakat multikultural di Indonesia, sebagai dasar pemberian opini atau kesimpulan mengenai suatu proses dan system kegiatan perpolitikan dalam keberagaman budaya dalam masyarakat multicultural demi menjaga keutuhan Negara Kesatuan Republik Indonesia (NKRI), Pancasila, Undang-undang Dasar 1945 dan Bhinneka tunggal ika. Artikel ini membahas program manajemen multikultural dalam berpolitik. Hasilnya menunjukkan, bahwa manajemen multikultural sebagai pengelolaan pandangan hidup dapat mewujudkan kesadaran berpolitik. Dengan adanya multikultural, maka dapat melahirkan pandangan dan system politik yang sehat, sehingga terciptanya rasa aman, nyaman dan damai dalam kehidupan berbangsa dan bernegara, sehingga penulis dapat menyarankan jika ingin kondisi perpolitikan berlangsung secara aman, damai dan harmonis, maka tingkatkan manajemen multikultural dalam masyarakat

Kata kunci: Multikultural; Manajemen; Politik.

4

Pendahuluan

Politik sering dimaknai dengan konotasi negative dan kotor. Politik merupakan kenyataan hidup yang harus dihadapi dan dijalankan oleh setiap orang selama manusia berinteraksi secara sosial, politik sebagai alat berinteraksi sosial antara manusia dengan manusia, sehingga setiap manusia mau tidak mau harus menggunakan politik (kekuasaan dan pengaruh) sebagai alat berinteraksi. Setiap berinteraksi manusia membawa minat, kepentingan, persepsi dan tujuan yang berbeda-beda, sehingga proses pengaruh mempengaruhi ¹³ dalam organisasi merupakan hal yang wajar dalam kehidupan organisasi. Politik adalah suatu kenyataan sosial yang harus dihadapi, meskipun kita tidak suka politik, kita tetap tidak bisa menghindar dari politik (Dahl, 1999)¹ politik sebagai jaringan interaksi antarmanusia dengan kekuasaan diperoleh, ditransfer dan digunakan yang berbeda dianggap bertentangan dengan keberagaman budaya dalam masyarakat, maka manajemen multikultural merupakan solusi pembelajaran dan penyelesaian berinteraksi dalam pekerjaan. Sehingga terbentuknya masyarakat demokratis, ditegakkannya hukum dalam penyelenggaraan pemerintahan,

¹Dahl, R., Analisis Politik Modern (Terjemahan), Bumi Aksara, Jakarta, 1994.

terwujudnya rasa aman, damai, pemerataan ekonomi, dan kesejahteraan ke seluruh lapisan masyarakat (Zubaedi, 2006: Ibnu A. I., 2016; khairiah, 2020)²

Studi tentang manajemen multikultural dalam berpolitik sejauh ini menunjukkan bersifat evaluatif atas situasi dan dampaknya. Pertama, studi memotret dampak dan akibat dari politik kekuasaan (Drory, 1993: Bolman, 1991)³ kedua studi yang melihat bagaimana politik dengan jaringan berinteraksi sosial yang dialami oleh masyarakat yang mengubah tatanan sosial, yang membangun penghayatan hidup bersama dalam keberagaman. (Aqil Irham, 2013).⁴ Kedua kecenderungan studi tersebut belum membicarakan salah satu faktor penting dalam kehidupan sosial yakni manajemen multikultural sebagai cerminan masyarakat, yang memberikan

²Zubaedi. (2006). Pendidikan Berbasis Masyarakat, Yogyakarta: Pustaka Pelajar, Baca Juga: R Ibnu Ambarudin. (2016). Pendidikan Multikultural Untuk Membangun Bangsa Yang Nasionalis dan Religius Jurnal Civics, Vol.13, No.1, Juni 2016, Baca Juga: Khairiah, (2020), Multikultural Dalam Pendidikan Islam, Bengkulu: Penerbit CV. Zigma Utama.

³Drory. Perceived Political Climate and Job Attitudes. *Organizational Studies*, 1993;14(1):59-71. Baca Juga: Bolman, L.G & Deal, T.E. *Reframing Organizations: Artistry, Choice, and Leadership*, Jossey-Bash Publishers, San Francisco, 1991

⁴Aqil Irham. (2013). *Kebijakan Politik Multikultural dan Upaya Mencegah Konflik Sosial Berbau SARA Belajar Kasus Waypanji Lampung Selatan* Jurnal TAPIS, Vol.9, No.1, Januari-Juni 2013, Baca Juga: NicoFergiyono. <https://nicofergiyono.blogspot.com/2013/09/politik-multikulturalisme-di-indonesia.html>

ruang identitas partikuler,⁵ sehingga dapat menjamin otensitas kehidupan demi terwujudnya masyarakat yang damai, aman dan harmonis, sebagai jawaban atas masalah politik.

Tulisan ini berupaya untuk melengkapi penelitian yang ada dengan mengkaji manajemen multikultural dalam berpolitik. Dengan mencermati secara seksama dampak kondisi perpolitikan dalam masyarakat multikultural di Indonesia (Said Aqil Siradj, 1999; Zubaedi, 2007).⁶ Menggunakan metode kualitatif deskriptif, sehingga multikultural dapat diterima sebagai konsep yang mampu menjawab tantangan perubahan zaman, dengan mengakui perbedaan serta mendorong terwujudnya pluralitas universal dalam konteks keIndonesiaan berbhinnika tunggal ika, sebagai corak kehidupan berbangsa dan bernegara.

Tulisan ini berangkat dari asumsi bahwa politik yang terjadi di masyarakat multikultural telah diikuti dengan perbedaan SARA, sehingga seringkali memicu timbulnya konflik dan ketegangan, seperti pemilu, pilkada, pileg dan pilpres, bahkan politik kampus ketika penjurangan bakal calon rektor pada

Perguruan Tinggi (PT) menjadi ajang konflik dan perdebatan sesama simpatisan masing-masing calon, seperti; kampanye hitam, penghujatan, fitnah dan berita hoks, baik melalui media cetak maupun media elektronik.⁷ Perubahan sikap dan perilaku akibat perpolitikan membutuhkan disrupsi dalam masyarakat multikultural, dengan kata lain adopsi suatu keberagaman kebudayaan dalam masyarakat multikultural membutuhkan kekuatan untuk memaksakan adanya kesadaran baru atas suatu perubahan sosial. Manajemen multikultural dapat dintegrasikan dalam kehidupan sosial masyarakat secara meluas atas kesadaran fungsi yang diberikan oleh manajemen multikultural dalam berpolitik di Indonesia.

Pembahasan

Pengelolaan Multikultural dalam Kehidupan Berpolitik

Multikultural sebagai ideologi menjadi alat atau wahana untuk meningkatkan derajat manusia dan kemanusiaannya. Kesamaan dan kesederajatan dijamin secara hukum oleh Negara, termasuk di dalam berpolitik, hukum dan pemerintahan.⁸ Melalui pengelolaan kebijakan pemerintah dengan persetujuan DPR, menetapkan Undang-

⁵RezaA.AWattimena, <https://rumahfilsafat.com/2009/11/29/politik-dikulturalisme/>

⁶Said Aqil Siradj. (1999). *Islam Kebangsaan: Fiqh Demokratik Kaum Santri*, Jakarta: Pustaka Ciganjur, h. 203, Baca Juga: Zubaedi. (2007). *Islam dan Benturan Antar Peradaban*, Yogyakarta: Ar Ruzz Media, h. 54

⁷Data Biro Administrasi Umum Akademik dan Kemahasiswaan (AUAK) Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Bengkulu Tahun 2017.

⁸, Pasal 27 dan 28 Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia Tahun 1945

undang Nomor 3 Tahun 1985 mengharuskan partai-partai politik harus menerima Pancasila sebagai asas tunggal. Maksudnya penyeragaman ideologis melalui Pancasila, yang telah menjadi konsensus nasional. Dengan satu tujuan menghindari permasalahan perbedaan ras, keyakinan agama, suku dan antar golongan disebut SARA. Karena permasalahan SARA sangat sensitif di Indonesia sering menimbulkan konflik sosial.

Konflik sosial yang bermuatan SARA tidak dapat dihindari, seperti: pada Tahun 1992 terjadi konflik antara kaum muslimin dan nonmuslim di Jakarta, Tragedi Aceh (1999), Ambon (1999), Maluku (1998-2000), Poso (2000), Sampit (2001), Papua (2001-2019).⁹ Kemudian pemerintah kembali membuat kebijakan pengelolaan organisasi sosial dan politik (Orsospol) diseragamkan, dengan tujuan keamanan dalam negeri menjadi aman, peleburan partai politik agar pemerintah dapat mengontrol parpol, Pembangunan pondasi kekuasaan, peran kepresidenan menjadikan semakin kuat dalam Negara dan Masyarakat multikultural. Dengan kata lain, setiap organisasi sosial dan perpolitikan harus menerima Pancasila

⁹<https://today.line.me/id/pc/article/Rentetan+Tragedi+Berdarah+di+Papua+dari+Wasior+hingga+Puncak+Illaga-vzvRao>. Baca Juga: <https://kronologis-kerusuhan-ambon.blogspot.com/>. Baca Juga: https://id.wikipedia.org/wiki/Tragedi_Simpang_KKA.

sebagai satu-satunya asas dan dasar organisasi dan partai politik.

Kemajemukan atau multikultural sudah lama ada di negara ini, bahkan sebelum negara Indonesia terbentuk, para pendiri bangsa menyadari bahwa keberagaman merupakan realita sosial yang tidak dapat dihindari. Mereka menyadari keragaman budaya merupakan kekuatan dalam mempertahankan Negara Kesatuan Republik Indonesia (NKRI). Namun jika multikultural tidak dikelola dengan baik dan bijaksana, maka berpotensi terjadi konflik, sehingga dapat merusak keutuhan bangsa Indonesia, dan jika keberagaman budaya dikelola dengan baik, maka keberagaman budaya menjadi asset kekayaan bangsa Indonesia. Karena masyarakat mejemuk menganggap perbedaan merupakan sesuatu hal yang alamiah, dan tidak dapat di hindari.¹⁰ Multikultural tumbuh secara organik, sehingga pengakuan nilai-nilai lokal berdampingan dengan nilai-nilai lain.¹¹ catatan sejarah multikultural diawali dengan lahirnya sumpah pemuda Tahun 1928, dengan satu tanah air, satu bangsa dan satu bahasa Indonesia ketika dan

¹⁰Bhermansyah, <https://www.kompasiana.com/bhermansyah/550e29f1a33311a42dba7fac/multikulturalisme-di-alam-demokrasi>.

¹¹Wahid, Abdurrahman. (2003). *Hubungan antar-agama, Dimensi Internal dan Eksternalnya di Indonesia dalam Dialog: Kritik dan Identitas Agama*, Seri Dian I Tahun I. Yogyakarta: Penerbit Dian / Interfidei.t.t.), h.12

setelah Indonesia Merdeka, keberagaman tersebut diikat dalam hukum formal.¹²

Multikultural dalam berpolitik, seperti: Pilpres, pilkada, dan pileg, semua warga Negara, masyarakat Indonesia mempunyai kesempatan untuk dipilih dan memilih, karena system politik Indonesia menganut demokrasi pancasila. Demokrasi, sejatinya memiliki nilai-nilai yang berlaku secara universal, yaitu nilai kebebasan, persamaan, kedaulatan rakyat, toleransi dan *peacefull conflict resolution* (menyelesaikan konflik dengan damai).¹³

Berdasarkan nilai-nilai tersebut di atas, sebagai sebuah bangsa yang mempraktekan demokrasi dalam tatanan politik, sebenarnya tidak ada lagi persoalan dan konflik tentang keberagaman untuk ikut dalam panggung demokrasi. Memilih calon berdasarkan kesamaan golongan atau kelompok bukanlah pilhan rasional, yang harus di lihat ketika memilih adalah *track record*, kapasitas, kapabilitas serta visi dan misinya dalam membangun daerah, bangsa dan Negara kedepan. Perasaan primordialisme atau etnisitas dalam perhelatan demokrasi, tidak relevan lagi di alam demokrasi, basis suara yang hanya mengandalkan loyalitas atau sentimen

¹²Pembukaan Undang-Undang Dasar 1945, Batang Tubuh UUD 1945 terutama Pasal 32, Pasal 18 B

¹³Wahid, Abdurrahman. *Hubungan antar-agama,...* h.12

etnisitas merupakan pola-pola lama, dan tidak dipakai lagi di negara demokrasi. Karena prinsip demokrasi dalam tata kehidupan dunia, masyarakat dan pendidikan harus etis, sehingga semua pihak menyadari pluralisme ternyata berkenaan dengan hak hidup semua kelompok masyarakat yang ada dalam suatu komunitas.¹⁴ Dan nilai-nilai tersebut perlu masuk kedalam system pendidikan.

Kebijakan dalam bidang pendidikan merupakan upaya pengelolaan pendidikan yang baik, sehingga setiap orang dapat masuk kedalamnya dan memperoleh perlakuan sederajat dan seimbang, sesuai kapasitasnya masing-masing. Pendidikan masih dipandang sebagai upaya menyelematkan kelangsungan hidup manusia. Pendidikan merupakan bagian tanggungjawab penyelenggara negara, sehingga maju mundurnya suatu negara sangat ditentukan oleh mampu tidaknya Negara menyelenggarakan pendidikan. Khairiah menyebutkan Negara maju dipengaruhi pendidikan maju.¹⁵

¹⁴R Ibnu Ambarudin. (2016). *Pendidikan Multikultural Untuk Membangun Bangsa Yang Nasionalis dan Religius* Jurnal Civics, Vol.13, No.1, h.31

¹⁵Khairiah, K., (2018). *Kesempatan Mendapatkan Pendidikan Dalam Kajian Tingkat Pendidikan dan Pendapatan Keluarga*, Yogyakarta: Pustaka Pelajar, h. 159, Baca Juga: Khairiah, K. (2019). *Evaluasi Program Tridarma Perguruan Tinggi dalam Pengembangan Sumberdaya Manusia Menuju World Class University Pada Institut Agama Islam Negeri Bengkulu*. Nuansa.

Penyelenggaraan pendidikan dimunculkan karena adanya struktur. Struktur menggambarkan kewenangan dan tingkatan, tingkatan kewenangan menggambarkan tingkat legalitas kekuatan/ kekuasaan atas orang, kelompok dan kelembagaan. Kekuasaan dalam pendidikan adalah sebuah bentuk legalitas terhadap kepemimpinan yang dijalankannya, legalitas artinya kepemimpinan dalam organisasi pendidikan adalah kekuasaan individual ataupun kolektivitas. Kekuasaan dan pendidikan, memiliki dua makna, pertama kekuasaan sebagai bentuk kewenangan dalam kelembagaan pendidikan, dan kedua sebagai pendidikan melahirkan kekuasaan yang baik.

Untuk mewujudkan struktur organisasi yang memiliki legalitas yang baik,¹⁶ Untuk menghindari konflik dan perbedaan pilihan di kampus, maka Menteri Agama membuat kebijakan, terkait mekanisme dan penetapan pimpinan perguruan tinggi diambil alih oleh pemerintah pusat yaitu kementerian Agama, sebagai berikut: (1) Menteri membentuk Komisi Seleksi untuk

melakukan penyeleksian calon Rektor/Ketua yang ditetapkan melalui Keputusan Menteri. (2) Anggota Komisi Seleksi sebagaimana dimaksud pada ayat (1) berjumlah ganjil paling sedikit 7 (tujuh) orang yang terdiri dari ketua dan anggota. (3) Komisi Seleksi dapat melakukan uji kepatutan dan kelayakan terhadap calon Rektor/Ketua. (4) Komisi Seleksi menyerahkan Calon Rektor/Ketua kepada Menteri paling banyak 3 (tiga) orang. Sehingga budaya kampus menjadi kondusif terhindar dari politik praktis. Kebijakan tersebut, Menteri Agama mengakomodir kepentingan setiap kelompok identitas budaya, dengan memberikan ruang, tempat berdialog dan berkompetisi dengan kepentingan identitas budaya masing-masing, untuk menjadi seorang pimpinan.¹⁷

Interaksi calon pimpinan dalam organisasi, setiap calon menggunakan kekuasaan dan pengaruh untuk dapat memenuhi tujuannya. Kekuasaan didefinisikan sebagai peluang seseorang dalam interaksi sosialnya berada di posisi memenangkan keinginannya meski ada hambatan dari pihak lain. Keuntungan

¹⁶Peraturan Menteri Agama Nomor 11 Tahun 2014 Tentang pengangkatan dan pemberhentian Rektor dan Ketua pada Perguruan Tinggi Keagamaan yang diselenggarakan oleh Pemerintah. Dan Peraturan Menteri Agama RI Nomor 68 Tahun 2015 Tentang pengangkatan dan pemberhentian Rektor dan Ketua pada Perguruan Tinggi Keagamaan yang diselenggarakan oleh Pemerintah.

¹⁷RezaA.Awattimena,<https://rumahfilsafat.com/2009/11/29/politik-multikulturalisme/>, Baca Juga: Khairiah, K., (2019) Implementasi E-Performance dan Sasaran Kinerja Pegawai Dalam Upaya Peningkatan Kinerja Pegawai Pada Institut Agama Islam Negeri Bengkulu. In: *International Seminar on Islamic Studies*, 28 Maret 2019, IAIN Bengkulu.

memiliki kekuasaan adalah dapat melakukan lebih banyak kebaikan.¹⁸ Kekuasaan merujuk kepada ketersediaan sumber daya, pengaruh merujuk kepada tindakan atau praktik. Pengaruh dapat didefinisikan sebagai penggunaan kekuasaan atau otoritas untuk mempersuasi orang lain agar mereka mengikuti kehendak si pengguna kekuasaan. Pengaruh adalah efek dari tindakan agen terhadap pihak lain (target). Secara sekuensial dapat dikatakan bahwa kekuasaan menimbulkan pengaruh dan akhirnya pengaruh mempengaruhi tindakan orang lain (Yukl, 1994)¹⁹

Namun demikian, beberapa rujukan tentang perilaku politik sering mempertukarkan istilah kekuasaan dan pengaruh. Asumsi dasar organisasi sebagai entitas politik yaitu: (1) organisasi adalah koalisi yang terdiri dari berbagai individu dan kelompok dengan berbagai kepentingan, (2) dalam organisasi selalu ada potensi perbedaan menyangkut kepribadian, keyakinan, kepentingan, sikap, persepsi, dan minat dari para anggotanya, (3) kekuasaan memainkan peranan penting dalam memperebutkan

¹⁸Drory. Perceived Political Climate and Job Attitudes. *Organizational Studies* 12, 1993;14(1):59-71, Baca Juga: Strauss. A. et al .The Hospital and Its Negotiated Order, in Friedson, Eliot, *The Hospital in Modern Society*, Free Press J/Glencoe, New York, 1963:147-69.

¹⁹Yukl, G. A. *Leadership in Organizations*, Prentice Hall Inc, New Jersey, 1994.

sumber daya, (4) tujuan organisasi, pengambilan keputusan dan proses manajemen lainnya adalah hasil dari bargaining, negosiasi, dan brokering dari berbagai faksi peserta, (5) karena keterbatasan sumber daya dan setiap aktor berebut kepentingan, maka konflik adalah wajar (natural) dalam kehidupan organisasi.²⁰

Pengelolaan Keberagaman Budaya dalam Berpolitik di Indonesia

Politik multikultural di Indonesia mulai diperbincangkan, masa Abdur Rahman Wahid menjabat sebagai presiden. Gus dur merupakan tokoh pluralisme yang menghargai dan menjunjung tinggi keberagaman budaya di Indonesia, seperti pengakuan keberadaan dan eksistensi Tionghoa ditengah warga pribumi, bahkan keturunan Tionghoa mendapatkan kesempatan untuk berperan serta dalam pemerintahan. Selain itu, Konghuchu, agama Tionghoa diakui sebagai agama resmi ke enam di Indonesia pada masa pemerintahannya, yang menjadi landasannya adalah terbangunnya politik multikultural, yaitu terbangunnya penghayatan hidup bersama, dan keberagaman sebagai bagian dari hidup

²⁰Drory. Perceived Political Climate and Job Attitudes. *Organizational Studies*, 1993;14 (1), h. 59-71.

bersama yang perlu dihayati secara konsekuen.²¹

Multikultural di Indonesia diawali dari historis geografis, dan keterbukaan terhadap kebudayaan luar, sehingga latar belakang dan kondisi geografis dapat terjadi segmentasi, sehingga terciptanya struktur sosial yang bersifat non komplementer, kurang mengembangkan konsensus di antara anggota terhadap nilai-nilai yang bersifat dasar, integrasi sosial tumbuh di atas paksaan, dan dominasi politik dari satu kelompok atas kelompok lainnya. (Pierre L. Van den Berghe, 1990).²²

Sejalan dengan hal tersebut, maka peran bangsa Indonesia dalam menghadapi multikultural, harus beradaptasi dengan lingkungan dan memiliki integritas yang tinggi. Dengan asumsi pengelolaan politik yang sehat, melahirkan sistem politik yang sehat pula. Perpolitikan di Indonesia diikat dengan peraturan dan perundang-undangan, dengan tujuan kebersihan politik sehingga tidak membahayakan khalayak, dan tercipta rasa aman dan

²¹NicoFergiyono.<https://nicofergiyono.blogspot.com/2013/09/politik-multikulturalisme-di-indonesia.html> (Diakses pada tanggal 1 Januari 2020, pukul 14.00)

²²Van den Berghe, Pierre L. 1990. "From the opocatepl to the Limpopo." pages 410-431 in Bennett M. Berger, editor, *Authors of Their Own Lives: Intellectual Autobiographies by Twenty American Sociologists*. University of California Press. Baca Juga: van den Berghe, Pierre (1989). *Stranger in their Midst*. University Press of Colorado. ISBN 0870812025.

nyaman, seperti: Undang-undang Nomor 27 tentang MPR, DPR, DPD dan DPRD. Pada pasal 15 ayat 1 menyebutkan empat pilar kehidupan berbangsa dan bernegara, yaitu; Pancasila, Undang-undang Dasar 1945, Negara Kesatuan Republik Indonesia dan Bhinneka Tunggal Ika.

Empat pilar tersebut menjamin terwujudnya kebersamaan dalam hidup bernegara. Karena pilar tersebut merupakan tiang penyangga suatu bangunan, sehingga bangunan mampu berdiri kokoh. Rakyat merasa aman dan nyaman terlindungi, sehingga merasa tenteram dan menikmati kehidupan berbangsanya secara optimal.

Politik yang gemilang dibarengi implementasi yang matang, tentunya mewujudkan kesejahteraan sosial, terciptanya perdamaian, rasa persatuan dan kesatuan Negara Republik Indonesia. Keberagaman budaya dalam berpolitik, menurut Azyumardi pada dasarnya pengelolaan pandangan dunia yang dapat diterjemahkan dalam berbagai kebijakan kebudayaan yang menekankan penerimaan terhadap realitas keagamaan, pluralitas dan multikultural yang terdapat dalam kehidupan masyarakat.²³ Multikultural

²³Azra, Azumardi. (2013). *Identitas dan Krisis Budaya, Membangun Multikulturalisme Indonesia*, From <http://budpar.go.id/agenda/precongress/makalah/abstrak/58%20azra.htm>, akses 10 Maret 2013. Baca Juga: Azra, Azyumardi. 2007. *Identitas dan Krisis Budaya, Membangun Multikulturalisme Indonesia*.

sebagai kebudayaan dan konsepnya dibatasi muatan nilai atau memiliki kepentingan tertentu (Zakki Mubarak 2008).²⁴ Multikultural sebagai pandangan dunia yang diwujudkan dalam kesadaran berpolitik.²⁵

Parekh, (1997) yang dikutip dari Azra, menyebutkan masyarakat multikultural adalah suatu masyarakat yang terdiri dari beberapa macam komunitas budaya dengan segala kelebihannya, dengan sedikit perbedaan konsepsi mengenai dunia, suatu sistem arti, nilai, bentuk organisasi sosial, sejarah, adat serta kebiasaan.²⁶ Multikultural mencakup suatu pemahaman, penghargaan serta penilaian atas budaya seseorang, serta suatu penghormatan dan keingintahuan tentang budaya etnis orang lain (Lawrence Blum, dikutip Lubis, 2006).²⁷ Multikultural sebagai sebuah ideologi yang mengakui dan mengagungkan

²⁴Mubarak, Zakki, dkk. (2008). Buku Ajar II, Mata Kuliah Pengembangan Ke¹⁷adiah Terintegrasi (MPKT) cet. Kedua. 2008: Manusia, Akhlak, Budi Pekerti dan Masyarakat, Depok: Penerbit FE UI ³

²⁵Azyumardi, Azra. Identitas dan Krisis Budaya, Membangun Multikulturalisme Indonesia. <http://www.kongresbud.budpar.go.id/58%20ayyumardi%20azra.htm>. ³

²⁶Azyumardi, Azra. Identitas dan Krisis Budaya, Membangun Multikulturalisme Indonesia. <http://www.kongresbud.budpar.go.id/58%20ayyumardi%20azra.htm>. ¹

²⁷Lubis, Akhyar Yusuf, 2006. *Deskonstruksi Epistemologi Modern*. Jakarta: Pustaka Indonesia Satu, 2006, h. 174.

¹ perbedaan dalam kesederajatan baik secara individual maupun secara kebudayaan.²⁸

¹ Pengelolaan multikultural mencakup gagasan, tatacara pandang, kebijakan, penyikapan dan tindakan masyarakat suatu negara, yang majemuk dari segi etnis, budaya, adat istiadat, agama, namun mempunyai cita-cita yang sama untuk mengembangkan semangat kebangsaan dan mempunyai kebanggaan untuk mempertahankan kemajemukan tersebut.²⁹

Pada prinsipnya adalah dasar yang harus dijadikan acuan setiap budaya memiliki nilai sendiri-sendiri. Setiap orang atau kelompok berhak hidup menurut budaya yang mereka yakini secara otentik. Pemerintahan multikultural adalah cerminan dari masyarakat Indonesia yang juga multicultural, sehingga pemerintahan multikultural bisa menjamin otentisitas kehidupan dari individu ataupun kelompok yang dipimpinnya memiliki pandangan yang seragam, mengakui perbedaan dalam berpolitik, seutuhnya dan keefektifan seseorang (Henry).³⁰ Pengakuan keberagaman budaya hanya dapat diperoleh melalui pendidikan.

²⁸Suparlan, Parsudi. (2002). Menuju Masyarakat Indonesia yang Multikultural, Simposium Internasional Bali ke-3, Jurnal Antropologi Indonesia, Denpasar Bali, h. 16-21 ¹¹

²⁹Harahap, Ahmad Rivai, (2004), *Multikulturalisme dan Penerapannya dalam pemeliharaan kerukunan Umat Beragama*.

³⁰<http://pengertiandefinisi.com/pengertian-integritas-menurut-pandangan-para-ahli/>

Pendidikan dapat membantu mempersiapkan generasi muda untuk menghadapi masyarakat multicultural, karena pendidikan berfungsi mengembangkan kemampuan dan membentuk watak serta peradaban bangsa yang bermartabat dalam rangka mencerdaskan kehidupan bangsa.³¹ Pandangan tersebut lebih fokus pada kajian pendidikan multikultural. Pendidikan multikultural adalah pendidikan nilai yang harus ditanamkan pada generasi muda agar memiliki persepsi dan sikap multikulturalistik, agar terbiasa hidup berdampingan dalam keberagaman watak dan kultur, agama dan Bahasa, menghormati hak setiap warga Negara tanpa membedakan etnik mayoritas atau minoritas, dan dapat bersama-sama membangun kekuatan bangsa sehingga diperhitungkan dalam percaturan global dan *nation dignity* yang kuat.

Ada lima alasan pendidikan multikultural diperlukan sebagai berikut: (1) perubahan kehidupan manusia Indonesia yang disebabkan oleh kemajuan ekonomi memperbesar jurang sosial antara kelompok atas dengan kelompok bawah; (2) adanya perpindahan dan mobilitas penduduk yang cukup tinggi yang

menyebabkan adanya pertemuan yang sering dan intens antara kelompok dengan budaya yang berbeda; (3) semakin terbukanya daerah-daerah pedesaan; (4) berbagai konflik social budaya yang muncul akhir-akhir ini memperlihatkan adanya kesalahpahaman budaya yang sangat besar antar kelompok yang bertikai; (5) menghapus mitos dan tafsiran sejarah yang tidak menguntungkan bagi persatuan bangsa. Pengembangan pendidikan multikulturalisme harus didasarkan pada tiga prinsip, sebagai berikut: (1) keragaman budaya menjadi dasar dalam menentukan filsafat; (2) keragaman budaya dijadikan sebagai dasar dalam mengembangkan berbagai komponen kurikulum seperti tujuan, konten, proses dan evaluasi; (3) budaya di lingkungan pendidikan adalah sumber belajar dan objek studi yang harus dijadikan bagian dari kegiatan belajar para pemuda.³² Sehingga politik multikultural di Indonesia menjadi berkembang melalui pendidikan dengan menanamkan nilai-nilai kesetaraan dan kebersamaan dalam keberagaman pada dunia pendidikan. Pandangan politik multikultural di Indonesia khususnya pada dunia pendidikan tersebut menumbuhkan kesadaran bagi sivitas akademika, bahwa nilai kebersamaan menjadi sangat penting,

³¹Undang-undang Nomor 20 Tahun 2003 Tentang Sistem Pendidikan Nasional, Baca Juga: Khairiah, K. (2018). Strategy of Early Childhood Learning Model Development. Al Fitrah: Journal Of Early Childhood Islamic Education, 1(2), 47-53.

³²<https://www.kompasiana.com/cpfocvian/ny/56657fc45fafbdd5094bc78f/multikulturalisme-indonesia>

sehingga proses pendidikan tertentu tidak merasa lebih tinggi dari proses pendidikan yang lain, kerja kooperatif dan kolaboratif berkembang secara aktif dan efektif, serta peningkatan pemahaman, bahwa setiap manusia memiliki kemerdekaan masing-masing yang perlu dihargai, sehingga budaya kampus menjadi nyaman, damai dan kondusif.

Penutup

Multikultural dalam berpolitik merupakan konsep atau upaya mewujudkan kemampuan menjawab tantangan perubahan zaman, dengan mengakui perbedaan dalam kesederajatan serta mendorong terwujudnya pluralitas universal dalam konteks keindonesiaan berbhinneka tunggal ika. Jika keberagaman budaya dalam berpolitik dikelola dengan baik, maka tidak terjadi konflik social, sehingga dapat melahirkan pandangan politik yang sehat, serta dapat mewujudkan sistem politik yang sehat pula. Pengelolaan perpolitikan pada penyelenggaraan Negara Indonesia diikat dengan peraturan dan perundang-undangan, seperti: Undang-undang Nomor 27 Tahun 2009 Tentang MPR, DPR, DPD dan DPRD, menyebutkan empat pilar kehidupan berbangsa dan bernegara, yaitu; Pancasila, Undang-undang Dasar 1945, Negara Kesatuan Republik Indonesia dan Bhinneka Tunggal Ika. Dengan tujuan

mewujudkan politik yang bersih, tidak membahayakan kehidupan khalayak, sehingga terciptanya rasa aman, nyaman dan damai dalam kehidupan berbangsa dan bernegara. Dengan demikian penulis dapat menyarankan untuk studi selanjutnya dapat melakukan tentang etika berpolitik dalam multikultural.

Pustaka Acuan

- ⁵ Ambarudin, R Ibnu, "Pendidikan Multikultural Untuk Membangun Bangsa Yang Nasionalis dan Religius". *Jurnal Civics*, Vol.13, No.1, 2016.
- Aqil Irham, "Kebijakan Politik Multikultural dan Upaya Mencegah Konflik Sosial Berbau SARA Belajar Kasus Waypanji Lampung Selatan", *Jurnal TAPIS*, Vol.9, No.1, 2013.
- ³ Azyumardi, Azra. *Identitas dan Krisis Budaya, Membangun Multikulturalisme Indonesia*. <http://www.kongresbud.budpar.go.id/58%20ayyumardi%20azra.htm>.
- ¹⁶ Bolman, L.G & Deal, T.E. *Reframing Organizations: Artistry, Choice, and Leadership*, Jossey-Bash Publishers, San Francisco, 1991
- Data Biro Administrasi Umum Akademik dan Kemahasiswaan (AUAK) Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Bengkulu Tahun 2017.

Dahl, R., "Analisis Politik Modern (Terjemahan)", Jakarta: Bumi Aksara, 1994.

Drory, "Perceived Political Climate and Job Attitudes. Organizational Studies," 1993;14(1):59-71.

Harto, Kasinyo, "Model Pengembangan Pendidikan Agama Islam" Jakarta: PT. RajaGrafindo Persada, 2012

_____, "Model Pengembangan Pendidikan Agama Islam Berbasis Multikultural", Jakarta: PT. Rajawal Press, 2014.

Harahap, Ahmad Rivai, "Multikulturalisme dan Penerapannya dalam pemeliharaan kerukunan Umat Beragama", (2004)

<https://www.kompasiana.com/cpfocvianny/56657fc45fafbdd5094bc78f/multikulturalisme-indonesia>

<https://nicofergiyono.blogspot.com/2013/09/politik-multikulturalisme-di-indonesia.html>

<https://rumahfilsafat.com/2009/11/29/politik-multikulturalisme/>

<https://today.line.me/id/pc/article/Rentetan+Tragedi+Berdarah+di+Papua+dari+Wasior+hingga+Puncak+Illaga-vzvRao>.

<https://kronologis-kerusuhan-ambon.blogspot.com/>.

https://id.wikipedia.org/wiki/Tragedi_Simpang_KKA.

<https://www.kompasiana.com/bhermansyah/550e29f1a33311a42dba7fac/multikulturalisme-di-alam-demokrasi>.

<https://www.kompasiana.com/cpfocvianny/56657fc45fafbdd5094bc78f/multikulturalisme-indonesia>

<http://pengertiandefinisi.com/pengertian-integritas-menurut-pandangan-para-ahli/>

<https://rumahfilsafat.com/2009/11/29/politik-multikulturalisme/>

<http://pengertiandefinisi.com/pengertian-integritas-menurut-pandangan-para-ahli/>

<https://rumahfilsafat.com/2009/11/29/politik-multikulturalisme/>

Ibrahim, Rustam, "Pendidikan Multikultural: Pengertian, Prinsip dan Relevansinya dengan Tujuan Pendidikan Islam", Addin, Vol.7, No.1, 2013.

Irham, Aqil, "Kebijakan Politik Multikultural dan Upaya Mencegah Konflik Sosial Berbau SARA Belajar Kasus Waypanji Lampung Selatan." *Jurnal TAPIS*, Vol.9, No.1, 2013

Khairiah, K., "Kesempatan Mendapatkan Pendidikan Dalam Kajian Tingkat Pendidikan dan Pendapatan Keluarga," Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2018
<http://repository.iainbengkulu.ac.id/3245/>

- _____, "Peningkatan Mutu Pendidikan Melalui Implementasi Manajemen Peningkatan Mutu Berbasis Sekolah (MPMBS) Pada MTsN Kota Bengkulu," *Jurnal Nuansa*, Volumen 11, Nomor 1 (2018), 11(1). <https://ejournal.iainbengkulu.ac.id/index.php/nuansa/article/view/1351>
- _____, "Strategi of Early Childhood Learning Model Development," *Al Fitrah: Journal of Early Childhood Islamic Education*, 1(2), 47-53, 2018. <https://ejournal.iainbengkulu.ac.id/index.php/alfitrah/article/view/1333>
- _____, "Pengaruh Struktur Organisasi (Organizational Structure), Kepuasan Kerja (Job Satisfaction) Terhadap Komitmen Organisasi (Organizational Comitmen) Pada Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Bengkulu," *Jurnal Nuansa*, 10(1), 2017.
- _____, "Evaluasi Program Tridarma Perguruan Tinggi dalam Pengembangan Sumberdaya Manusia Menuju World Class University Pada Institut Agama Islam Negeri Bengkulu" *Nuansa*, 12(1), 2019. <https://ejournal.iainbengkulu.ac.id/index.php/nuansa/article/view/2106>
- _____, "Dari Ruang Kelas: Evaluasi Kelembagaan Pendidikan Islam Program Studi manajemen Pendidikan Islam Pascasarjana IAIN Bengkulu," Bengkulu: CV. Zigie. 2019. <http://repository.iainbengkulu.ac.id/3416/>
- _____, "Implementasi E-Performance dan Sasaran Kinerja Pegawai Dalam Upaya Peningkatan Kinerja Pegawai Pada Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Bengkulu. *In: International Seminar on Islamic Studies*, 2019. <http://repository.iainbengkulu.ac.id/3418/>
- _____, *Multikultural Dalam Pendidikan Islam*, Bengkulu: Penerbit CV. Zigie Utama, 2020.
- Langgulang, Hasan, *Asas-Asas Pendidikan Islam*. Jakarta: PT. Al Husna Zikra, 2000
- Lubis, Akhyar Yusuf, *Deskonstruksi Epistemologi Modern*. Jakarta: Pustaka Indonesia Satu, 2006.
- Mahfud, Choirul, *Pendidikan Multikultural*, Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2009.
- Mujid, Abdul, *Ilmu Pendidikan Islam*, Cetakan ke-2, Jakarta: Kencana, 2008.
- Mubarak, Zakki, dkk. *Buku Ajar II, Mata Kuliah Pengembangan Kepribadian Terintegrasi (MPKT), Manusia, Akhlak, Budi Pekerti dan Masyarakat*, Depok: Penerbit FE UI, 2008.
- Muhammad Quraish Shihab, *"Jilbab Pakaian Wanita Muslimat"*, (Jakarta: Lentera Hati, 2014).

- NicoFergiyono, <https://nicofergiyono.blogspot.com/2013/09/politik-multikulturalisme-di-indonesia.html>
- Noer Aly, Hery, Ilmu Pendidikan Islam, Jakarta: PT. Logos Wacana Ilmu, 1999.
- Pembukaan Undang-Undang Dasar 1945, Batang Tubuh UUD 1945 terutama Pasal 32, Pasal 18B
- Peraturan Menteri Agama Nomor 11 Tahun 2014 Tentang pengangkatan dan pemberhentian Rektor dan Ketua pada Perguruan Tinggi Keagamaan yang diselenggarakan oleh Pemerintah.
- Peraturan Menteri Agama RI Nomor 68 Tahun 2015 Tentang pengangkatan dan pemberhentian Rektor dan Ketua pada Perguruan Tinggi Keagamaan yang diselenggarakan oleh Pemerintah.
- R Ibnu Ambarudin. (2016). *Pendidikan Multikultural Untuk Membangun Bangsa Yang Nasionalis dan Religius* Jurnal Civics, Vol.13, No.1, h.31
- Siradj, Said Aqil. (1999). *Islam Kebangsaan: Fiqh Demokratik Kaum Santri*. Jakarta: Pustaka Ciganjur
- Suryana, Yaya dan A. Rusdiana. (2015). *Pendidikan Multikultural*. Bandung: CV Pustaka Setia
- Strauss. A. et al .The Hospital and Its Negotiated Order, in Friedson, Eliot, *The Hospital in Modern Society*, Free Press J/Glencoe, New York, 1963:147-69.
- Suparlan, Parsudi. (2002). *Menuju Masyarakat Indonesia yang Multikultural*, Simposium Internasional Bali ke-3, Jurnal Antropologi Indonesia, Denpasar Bali, 16-21 Juli 2002, 1987
- Tobroni. (2008). *Pendidikan Islam Paradigma Teologis*. Malang: UMM Press
- Undang-undang Nomor 20 Tahun 2003 Tentang Sistem Pendidikan Nasional,
- Van den Berghe, Pierre L. (1990). "From the Popocatepetl to the Limpopo." pages 410-431 in Bennett M. Berger, editor, *Authors of Their Own Lives: Intellectual Autobiographies by Twenty American Sociologists*. University of California Press. Baca Juga: van den Berghe, Pierre (1989). *Stranger in their Midst*. University Press of Colorado. ISBN 0870812025.
- Wahid, Abdurrahman, "Hubungan antar-agama, Demensi Internal dan Eksternalnya di Indonesia dalam Dialog: Kritik dan Identitas Agama". Seri I Tahun I. Yogyakarta: Penerbit Dian / Interfidei, t.t., 2007
- Yukl, G. A. *Leadership in Organizations*, Prentice Hall Inc, New Jersey, 1994.

Paper

ORIGINALITY REPORT

24%

SIMILARITY INDEX

%

INTERNET SOURCES

24%

PUBLICATIONS

%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1

Nurjaya Nurjaya. "BUDAYA SEKOLAH ISLAM MULTIKULTURAL DAN PERILAKU KEBERAGAMAAN SISWA DI SD ISLAM AL-IKHLAS CILANDAK JAKARTA SELATAN", *Tarbawi: Jurnal Keilmuan Manajemen Pendidikan*, 2018

Publication

3%

2

Dwinarko Dwinarko, Tabrani Sjafrizal, Nita Komala Dewi, Ari Sulistyanto, Aan Widodo. "Pelatihan Manajemen Komunikasi Bisnis Dan Budaya Masyarakat Dalam Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat Desa Ponggang Serangpanjang Subang", *Jurnal Pengabdian kepada Masyarakat UBJ*, 2020

Publication

2%

3

Hakis Hakis. "PROSPEK KOTA AMBON SEBAGAI AIKON KOTA MULTIKULTURAL (PELUANG dan TANTANGAN)", *DIALEKTIKA*, 2019

Publication

2%

Madon Yanuar. "Lembaga Constitusional

4

Importance Dalam Sistem Ketatanegaran
Indonesia", Constitutionale, 2020

Publication

1%

5

Bambang Kariyawan Ys. "Model pembelajaran
empati untuk membangun sekolah berwawasan
multikultural", JPPI (Jurnal Penelitian
Pendidikan Indonesia), 2020

Publication

1%

6

Tri Mulyani, Dewi Tuti Muryati, Doddy
Kridasaksana. "PENINGKATAN PEMAHAMAN
SISWA SMK PANDANARAN SEMARANG
MENGENAI PENTINGNYA MENANAMKAN
NILAI KEBHINNEKAAN DALAM RANGKA
MENJAGA KEUTUHAN NKRI", Jurnal Dinamika
Sosial Budaya, 2019

Publication

1%

7

Nurul Afifah. "Implementasi Pembelajaran
Berbasis Multikultur dan Budaya di SD/MI", AR-
RIYAH : Jurnal Pendidikan Dasar, 2017

Publication

1%

8

Eran Vigoda. "Reactions to Organizational
Politics: A Cross-Cultural Examination in Israel
and Britain", Human Relations, 2016

Publication

1%

9

Karel Juniardi, Emusti Rivasintha Marjito.
"URGENSI PENDIDIKAN MULTIKULTURAL
DALAM MASYARAKAT PLURAL (STUDI

1%

KASUS DI KOTA SINGKAWANG)", Handep:
Jurnal Sejarah dan Budaya, 2019

Publication

10

Barbara Laslett. "Biography as historical sociology", Theory and Society, 1991

Publication

11

Rusdin Ahmad. "DEMOKRASI DAN MULTI KULTURALISME DALAM KONTESTASI DAKWAH ISLAM", Al-Mishbah | Jurnal Ilmu Dakwah dan Komunikasi, 2017

Publication

12

Journal of Health, Organisation and Management, Volume 24, Issue 3 (2010-07-03)

Publication

13

Muhammad Fadhli. "Manajemen Peningkatan Mutu Pendidikan", Tadbir : Jurnal Studi Manajemen Pendidikan, 2017

Publication

14

Esti Ismawati, K.A Anindita, Rintik Rintik, Asriana Asriana. "MULTIKULTURALISME DALAM SASTRA INDONESIA SEBAGAI BAHAN AJAR APRESIASI SASTRA", Jurnal Pendidikan Bahasa, 2019

Publication

15

Akrom Akrom, Zaki Ghufron. "SADAR GENDER SANTRI PUTRI MELALUI KAJIAN KITAB 'UQUD AL-LUJJAYN'", ALQALAM, 2008

1%

1%

1%

1%

1%

1%

16

Alex Pomson. "Chapter 40 Day Schools in the Liberal Sector: Challenges and Opportunities at the Intersection of Two Traditions of Jewish Schooling", Springer Science and Business Media LLC, 2011

Publication

1%

17

WAZIN WAZIN. "PENGKARAKTERAN WIRAUSAHA MUSLIM", ISLAMICONOMIC: Jurnal Ekonomi Islam, 2013

Publication

1%

18

Adri Lundeto. "Menakar Akar-Akar Multikulturalisme Pendidikan di Indonesia", Jurnal Ilmiah Iqra', 2018

Publication

1%

19

Miftahuddin Miftahuddin. "PLURALITAS INDONESIA INTEGRASI NASIONAL DAN TANGGAPAN ISLAM", Jurnal Pemikiran Keislaman, 2013

Publication

<1%

20

Dewi Laela Hilyatin. "PEMETAAN PENGEMBANGAN POTENSI VOKASI PESANTREPRENEUR (STUDI KASUS DI PONDOK PESANTREN DARUSSALAM DUKUHWALUH PURWOKERTO)", Mabsya: Jurnal Manajemen Bisnis Syariah, 2020

Publication

<1%

21 Mathias Bös. "Rasse und Ethnizität", Springer Nature, 2005 <1%

Publication

22 Wasehudin Wasehudin. "EKSISTENSI PENDIDIKAN ISLAM PASCA REFORMASI", Tarbawi: Jurnal Keilmuan Manajemen Pendidikan, 2018 <1%

Publication

23 Sucipto Sucipto, Jamilah Karaman. "Integration of Legalization Information System Web-Based using Shipping API and Telegram API", JUITA: Jurnal Informatika, 2020 <1%

Publication

24 Solihin Nasrudin. "Islamic Education: A Principle to Develop Religious Society to Anticipate Negative Impact of Social Media", HUNAF: Jurnal Studia Islamika, 2017 <1%

Publication

25 Gade, Daniel W.. "The Urubamba in Panoptic Perspective", Spell of the Urubamba, 2016. <1%

Publication

26 Nevey Varida Ariani. "Penegakan Hukum Terhadap Tenaga Kerja Asing Ilegal di Indonesia", Jurnal Penelitian Hukum De Jure, 2018 <1%

Publication

-
- 27 Samsul Bahri. "HAM DAN AKTUALISASINYA DALAM PENDIDIKAN ISLAM", ALQALAM, 2016
Publication <1%
-
- 28 Wahyudin Noe, Idrus Affandi, Elly Malihah, Sunatra Sunatra. "The dynamics of multicultural values of banuroja community in building social integration a socio-cultural ethnographic study in Gorontalo", Journal of Human Behavior in the Social Environment, 2018
Publication <1%
-
- 29 Fadhliah Mubakkirah. "MENYOROT FENOMENA CADAR DI INDONESIA", Musawa: Journal for Gender Studies, 2020
Publication <1%
-
- 30 Danu Aris Setiyanto. "Hukum Islam sebagai rekayasa sosial dan implikasinya dalam undang-undang perkawinan di Indonesia", Ijtihad : Jurnal Wacana Hukum Islam dan Kemanusiaan, 2018
Publication <1%
-
- 31 Suriadi Suriadi. "Pembinaan Pendidikan Islam Pada Masa Rasulullah Saw", BELAJEA: Jurnal Pendidikan Islam, 2017
Publication <1%
-
- 32 Rosa Karmelia, Muhammad Nasirun, Indrawati Indrawati. "Pelaksanaan Kedisiplinan Guru <1%

33

Anwar Sadat, Ipandang Ipandang. "Dinamika Poligami di Tengah Budaya Oligarkis-Patriarkis (Studi pada Masyarakat Poliwali Mandar dan Konawe Sulawesi)", Al-Manahij: Jurnal Kajian Hukum Islam, 2020

Publication

<1%

34

Hamlan Andi Baso Malla. "Pembelajaran Pendidikan Agama Islam Berbasis Multikultural Humanistik dalam Membentuk Budaya Toleransi Peserta Didik Di SMA Negeri Model Madani Palu, Sulawesi Tengah", INFERENSI, 2017

Publication

<1%

35

Nailur Rahmi, Rinta Okta Henny. "Sanksi Adat Tentang Larangan Perkawinan Terhadap Orang Sesuku dengan Pelaku Zina", Al-Istinbath : Jurnal Hukum Islam, 2020

Publication

<1%

36

Miftahul Husni. "Implementasi Nilai-Nilai Pendidikan Multikultural di Perguruan Tinggi (Studi Kasus di Prodi PGSD Universitas PGRI Palembang Sumatera Selatan)", AR-RIAYAH : Jurnal Pendidikan Dasar, 2019

Publication

<1%

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography Off